

Las protestas se suceden ante la ratificación de Trump

Presión para que los compromisarios respeten hoy el voto popular

MARC BASSETS, **Washington**
La votación en la que los 538 compromisarios elegidos en los comicios del pasado noviembre deben ratificar hoy a Donald Trump como presidente de

EE UU ha despertado un interés insólito. Los estadounidenses no eligen directamente a su presidente, sino a un número de electores en función de la población de cada Estado, que son quienes toman la decisión final. Si todo transcurre como está previsto, Trump obtendrá 306 votos frente a 232 de Hillary Clinton.

Pero la polémica ha surgido en esta ocasión porque Trump perdió el voto popular por una diferencia récord de casi tres millones de sufragios. Aunque se da casi por descartada la sorpresa, que requeriría que 37 compromisarios de Trump apoyaran a Clinton, en los últimos días han proliferado las peticiones y las protestas callejeras para que estos decidan en conciencia. La institución del colegio electoral ha quedado en todo caso muy cuestionada.

No debería haber sorpresas en las votaciones que se celebrarán hoy en las capitales de los 50 Estados y en Washington, aunque han surgido peticiones para que los compromisarios ejerzan el voto en libertad de conciencia. *The Washington Post* citaba ayer a una compromisaria republicana de Arizona que recibe 50 cartas al día y 3.000 correos electrónicos para que reconsidere su sufragio. Ninguna ley federal impide cambiar el voto y 30 normativas estatales exigen cumplir lo comprometido. **PÁGINA 3**

El narco ordenaba desde Madrid palizas y asesinatos

El teléfono de la muerte del Mono Muñoz

JOSÉ MARÍA IRUJO, **Madrid**
El supuesto enlace en Europa del sanguinario cártel mexicano de Los Zetas, Juan Manuel Muñoz Luévano, *Mono Muñoz*, decidía desde una lujosa urbanización de Madrid la suerte de decenas de compatriotas. Las órdenes de dar palizas y realizar secuestros y asesinatos partían de su teléfono encriptado. EL PAÍS ha tenido acceso a las conversaciones telefónicas del narcotraficante detenido, que reflejan los brutales métodos de esta organización criminal. EE UU ha solicitado ya su extradición. Además de con Los Zetas, la policía española cree que Muñoz también colabora con otros cárteles mexicanos. **PÁGINA 7**

ADEMÁS

China recrudece su guerra comercial con EE UU y Europa

La decisión de las grandes potencias de no reconocer a China como una economía de mercado ha enfurecido a Pekín, que amaga con tomar represalias. **P35**

Las cooperativas nacidas del corralito resisten

P4

Un arzobispo media entre Kuczynski y Fujimori

P10

El extraño grupo terrorista, vegano y animalista

P22

Miles de pensionistas venezolanos que viven en el extranjero no reciben el dinero de su retiro desde hace un año

Una jubilación en números rojos

ITXARO ARTETA / GERMÁN R. PÁEZ
JUAN DIEGO QUESADA, **Madrid**
Nadezka Medina, profesora jubilada de 71 años, es un manojo de nervios. Es pensionista venezolana y lleva meses sin recibir la prestación. Pese a haber trabajado desde los 19, solo le quedan 100 euros en el banco y depende de sus amigas para comer. Su caso

es solo un ejemplo de cómo Venezuela se ha desentendido de sus jubilados residentes en el extranjero, la mayoría de ellos en España. Los pensionistas llevan más de un año sin recibir ningún ingreso del Estado sudamericano: el organismo que se encarga de las transferencias, dependiente del Gobierno, dejó de enviar el di-

nero sin aviso previo. El Gobierno venezolano elude ofrecer cualquier explicación al respecto, pese a que, según los cálculos del Legislativo, los pensionistas repartidos por todo el mundo suman 12.000. De ellos, 9.000 viven en España, pero también hay muchos repartidos por EE UU, Canadá, Argentina o Italia. **PÁGINA 6**



MADURO SIEMBRA EL DESCONCIERTO EN VENEZUELA. Las medidas y contramedidas monetarias del presidente, que en una semana ha cambiado de parecer sobre los billetes de curso legal, han desatado la tensión en varios Estados venezolanos. En la imagen, saqueos en La Fría (Táchira). / REUTERS **PÁGINA 5**



deportes

El Madrid, cinco veces campeón del mundo

El equipo de Zidane vence 4-2 al Kashima japonés en la prórroga y logra su quinto título gracias a tres goles de Cristiano y otro de un fabuloso Benzema



Alhama revive el dolor de decenas de niños víctimas de los abusos sexuales